
Declaran benemérito al 
ex presidente Ulate

E] plenario de la Asamblea 
Legislativa aprobó ayer el in- 
forme afirmativo de la comisión 
de Honores, mediante el cual se 
declara Benemérito de la Patria 
al ex presidente de la República, 
don Otilio Ulate Blanco.

"Entre menos fraseología se 
plasme en actitud persuasiva pa
ra obtener el voto favorable a] 
benemeritazgo del señor ex pre
sidente de la República, don 
Otilio Ulate Blanco, más con
sistente resulta el análisis de la 
vigorosa personalidad y ejem
plar espíritu cívico del esclare
cido ciudadano”, dice la comi
sión.

Expresa también que "acoge 
mos la instancia y trasladamos 
al plenario de ]a Asamblea el 
consolidar la justa decisión de 
convertir la honradez y capaci
dad de este gran ciudadano en. 
Benemérito de la Patria que dé 
brillo a la "galería de los gran
des costarricenses” y sirva de 
ejemplo para las generaciones' 
del futuro.

OTROS ASUNTOS

El pleno aprobó en tercer de
bate la reforma al artículo 98 
de la Constitución Política y en 
primer debate la reforma al 
párrafo segundo del artículo ... 
121 del Código Municipal, con 
lo que se dio acogida al veto in
terpuesto por el Ejecutivo a ese 
proyecto, que había tenido ya 
el trámite de tres debates con 
anterioridad.

La reforma al párrafo se
gundo del mencionado artículo 
del Código Municipal, es para 
que ese párrafo se lea asi: "el 
presupuesto ordinario no podrá 
ser modificado para aumentar 
sueldos o crear nuevas plazas, 
salvo que se trate de reajustes 
pwr aplicación del decreto de 
salarios mínimos o de conven
ciones colectivas de trabajo o 
de simples convenios colectivos, 
en el primer caso, o que se re
quieran nuevos empleados con 
motivo de la ampliación de sus 
servicios o la prestación de uno 
nuevo, en el segundo caso”.

"Los reajustes que se produz
can como consecuencia de la 
concertación de convenciones co
lectivas o convenios colectivos 
«le trabajo o cualesquiera otros 
que impliquen la modificación 
de los presupuestos ordinarios, 
tolo se procederán cuando se 
pruebe en el curso de la trami
tación de los conflictos o en las 
gestiones del caso, que se ha 
producido un aumento conside
rable en el costo de la vida, de 
acuerdo con los indices de pre
cios que suministren el Banco 
Central de Costa Rica y la Di
rección General de Estadística 
y Censos”.

En la sesión plenaria se co
menzó también la discusión, en 
primer debate, del proyecto de 
reforma al inciso 5) del articu
lo 139 de la Constitución Polí
tica, que se refiere al permiso 
que debe'solicitar el Presidente 
de la República, a la Asamblea 
Legislativa, para ausentarse de] 
país.

REFORMA AL CODIGO 
MUNICIPAL

Después de aprobada el acta 
de la sesión anterior, el diputa
do Guillermo Vargas Sanabria 
presentó una moción para que se 
alterara el orden del día y se 
conociera e l , proyecto de refor
ma al artículo 121 del Código 
Municipal.

El legislador indicó que siem
pre ha creído que todos los 
trabajadores del país tienen el 
derecho a luchar por mejores 
salarios y mejores condiciones 
de vida, sobre todo hoy que la 
inflación golpea fuertemente a 
los hogares costarricenses. An
ticipó que su moción fue plantea
da consciente de que todos sus 
compañeros de fracción le iban 
a dar el voto afirmativo en pri
mer debate.

El proyecto de1 reforma al ar
tículo 121 había sido aprobado 
ya por la Asamblea Legislativa, 
pero no obtuvo el visto bueno 
de] Poder Ejecutivo, que lo ve
tó.

Orlando Sotela Montagné, del 
^Republicano, había propuesto 
una moción similar a la de Var
gas Sanabria y solicitó a la me
sa que ambas se unieran en una 
sola, porque, afirmó "el único 
propósito que me anima es el 
de favorecer a todos estos tra
bajadores municipales, por en
cima de cualquier consideración 
de otro tipo”.

El diputado José Manuel Sa-

lazar Navarrete indicó que de
be recordarse que él tuvo la ini
ciativa de poner el asunto casi 
a la cabeza de ]a orden de] día 
y que gracias a esa actitud suya 
es que se produjo una asisten
cia, bastante numerosa, de tra
bajadores municipales interesa
dos en la aprobación de su a- 
sunto.

El legislador hizo ver que co
locó la reforma al artículo 121 
dei Código Municipal en segun
do lugar de la orden del día, 
después del proyecto de Calde
ra, el cual, según manifestó, 
consumió gran parte del periodo 
de sesiones extraordinarias, sin 
que se llegara a definición al
guna.

Mostró su extrañeza también 
ante el hecho de que se presen
tara la alteración de la orden 
del día.

Amoldo Ferreto Segura, del 
partido Acción Socialista, dijo 
que pensó que lo más práctico 
para el proyecto de Caldera y 
para el proyecto de los trabaja
dores municipales, era guar

dar silencio, votar la moción, y 
cinco minutos después podía ha
berse aprobado el proyecto de 
reforma al artículo 121 del Có
digo Municipal y luego pasar al 
asunto de Caldera. "Salazar Na
varrete sabe que el primer de
bate sobre Caldera, por bien que 
nos vaya, va a prolongarse du
rante toda la semana, por haber 
una gran cantidad de mociones 
sobre el proyecto”.

i Por qué vamos a hacer es
perar más a todos estos trabaja
dores que han súfrido un ver
dadero calvario con su proyec
to? se preguntó Ferreto Segura 
para luego pedir a sus compañe
ros de Cámara que se entrara 
a conocer de inmediato el pro
yecto relacionado con los traba
jadores, dejando en segundo lu
gar el que se refiere a Calde
ra.

Salazar Navarrete replicó e 
hizo ver sus dudas relaciona
das con el trámite del asunto, 
Preguntó a la mesa si iba a ha
ber debate sobre el asunto o si 
se trataría nada más que de vo
tar la moción de orden y luego 
el proyecto en primer debata. 
“Si es así, lo voto a favor y si no, 
no lo apoyo”, dijo Salazar Na
varrete.

Rafael Angel Calderón Four- 
nier expresó que el único pun
to de discusión podría ser si se 
acoge o no se acoge el veto. 
La comisión lo acogió y por lo 
tanto no habrá discusión.

Sotela Montagné afirmó que 
él no iba a tener ninguna par
ticipación en el debate, para que 
se le diera al asunto el orden 
prioritario que merece. "Quiero 
hacerles notar que no sólo co
nozco, sino que respeto, el con
venio de los demás jefes de frac
ción en lo que respecta a la 
presentación de mociones.- En el 
tanto en que se le ponga una 
aprobación, el jefe de fracción 
se compromete, pero si no es 
así, queda a su discreción la pre
sentación de proposiciones”.

Juan Elias Lara Herrera, de 
Renovación, manifestó que está 
de acuerdo en que no va a ha
ber discusión y que se acogía 
el veto tal y como lo interpuso 
el Ejecutivo. “Si el veto se aco
ge tal y como lo envió el Pre
sidente, no va a haber ningún 
problema”.

Alvaro Torres Vincenzi afir
mó que su fracción, del Nacio
nal Independiente, iba a darle 
el voto afirmativo al asunto, 
tanto a la alteración 4el or
den del día como al proyecto 
en si.

Salazar Navarrete intervino 
luego para afirmar que se dedu
cía, por las intervenciones de 
sus compañeros, que la moción 
de Vargas Sanabria y Sotela 
Montagné, no iba a ser objeto de 
amplia discusión. Agregó que le 
gustaría saber el criterio de 
otros compañeros que no se ha
blan declarado. Juan Guiller
mo Brenes Castillo, uno de los 
interpelados, recalcó que esta
ba de acuerdo con el voto fa
vorable a la alteración de la or
den del día y al proyecto en si.

Jorge Luis Arce Sáenz fue 
Interpelado también y a su vez 
preguntó a Salazar Navarrete si 
consideraba a su grupo como 
una fracción.

Salazar respondió qué la frac

ción está establecida como tal 
por el reglamento de orden, di
rección y disciplina de la A 
samblea Legislativa, que reco
nocía que el grupo de Arce 
Sáenz era una realidad que no 
se podía ignorar, pero que re
glamentariamente no se podía 
considerar como fracción 

Arce Sáenz manifestó que pa
ra algunas oportunidades se les 
considera como fracción y para 
otros no. “En mi caso particu
lar, dijo, estoy de acuerdo con 
la alteración de la orden del 
día y que se entre a conocer 
el veto. Es necesario que los tra
bajadores municipales tengan 
una resolución definitiva sobre 
el asunto. Cuando éste se tra
mitó con anterioridad hubo dis
cursos muy bonitos, yo apoyé 
la reforma y me di cuenta de 
la promesa del Presidente de 
la República, licenciado Daniel 
Oduber Quirós, de enviar el 
asunto a extraordinarias, cosa 
que no hizo, no sé por qué ra
zones”.

Arnoldo Campos Brizuela, de] 
partido Demócrata, indicó que 
está de acuerdo con que se votara 
el asunto, al que le dará su a- 
poyo para hacerle justicia a los 
trabajadores municipales.

Salazar Navarrete pidió a 
Vargas Sanabria y a Sotela Mon
tagné que en su moción intro
dujeran una reforma para 
que, conforme a lo acordado el 
jueves de la semana pasada, 
último día de sesiones extraor
dinarias, continuara en primer 
lugar el proyecto de Caldera, 
en la orden del día.

El plenario aprobó la moción 
de Sotela Montagné y Vargas 
Sanabria en forma unánime.

Luego entró a discutirse la 
reforma al párrafo segundo del 
articulo 121 del Código Munici
pal, cuya redacción original fue 
vetada por el Ejecutivo.

Rodolfo Piza Escalante propu
so la adición, en vez de reforma 
al párrafo segundo, de un párrafo 
tercero a ese artículo 121 del 
Código Municipal. La moción de 
Piza Escalante fue rechazada.

Acto seguido fue aprobado el 
informe de la comisión de Asun
tos Sociales. Se señaló la se
sión de hoy para segundo deba
te al proyecto.

TRAMITACION URGENTE

Se entró a conocer dentro de 
los asuntos de tramitación ur
gente, el acuerdo mediante el 
cual se declara benemérito de 
la Patria al ex presidente de la 
República, don Otilio Ulate Blan
co.

El representante Julio Moli
na Siverio, del grupo trejista de 
la Unificación, manifestó que al 
iniciar labores dentro de la A- 
samblea Legislativa, quizás por 
razones de inexperiencia perso
nal de quienes firmaron el pro
yecto para conceder el benemeri

tazgo al ex presidente Ulate, por 
inexperiencia y no falta de cor
tesía, se omitió hacer circular 
el texto completo del proyecto, 
que está suscrito por Emiliano 
Odio, Jorge Luis Arce y Molina 
Siverio.

Leyó luego algunos conside
randos del proyecto, donde se 
manifestaba que la muerte del 
ex presidente produjo verdade
ra conmoción en el pais y se elo 
gia también la brillante trayec
toria del ilustre desaparecido, 
como diputado, como periodista, 
como miembro de la Real Aca
demia Española de la Lengua, y 
como Primer Magistrado del 
país.

En el proyecto se hace men
ción de algunas de las obras más 
importantes' de la administra
ción del ex presidente Ulate, co 
mo la creación del Banco Cen
tral, inicio de la construcción 
del aeropuerto internacional 
Juan Santamaría, la carretera 
a Guanacaste y otras obras de 
similar importancia. Se elogia 
además la austeridad en los 
gastos de su Gobierno y la hon
radez con que el ex mandata
rio ya desaparecido dirigió los 
destinos del país.

Molina Siverio dio a conocer 
luego el pensamiento de varias 
personalidades del país, acerca 
de la figura de don Otilio. Pidió 
finalmente eí voto favorable de 
sus compañeros hacia el bene
meritazgo para el ex presi
dente.

AGRADECIMIENTO

Arnoldo Campos Brizuela ma
nifestó que como agradecimien
to hacia el gran patricio, tenía 
el deber de expresar algunas 
palabras. “Ulate libró una de 
las más grandes batallas por 
el civismo costarricense, lo co
nocí como periodista y su plu
ma, en más de úna ocasión, por 
ser incisiva y cáustica, destrozó 
en más de una ocasión un ído
lo falso y de barro. Manejó los 
dineros públicos con gran hon
radez y cuidado, con la misma 
pulcritud y honestidad de Cleto 
González Víquez y tenía que 
morir en la pobreza más aca
bada, porque nunca le guardó 
culto al becerro de oro, porque 
su lucha estuvo puesta siempre 
al pie del altar de la patria. De
bemos agradecerle que contri
buyó a dejar cimentada una de 
las pocas democracias que aún 
quedan en América. No puedo 
dejar pasar esta oportunidad sin 
rendirle homenaje a un hombre 
que fue ejemplo por sus virtu
des en la vida pública”.

La mesa distribuyó entre los 
diputados bolitas blancas y ne
gras, para proceder a la vota
ción. Las negras representan el 
voto negativo.

Juan Elias Lara Herrera, de 
Renovación, dijo que su grupo 
votaría afirmativamente el bene
meritazgo. El presidente, licen
ciado Alfonso Carro Zúñiga, le 
formuló la advertencia, en for
ma muy cordial, de que para 
estos casos el voto es secreto.

Emiliano Odio Madrigal, del 
grupo Trejista, manifestó que 
“sólo me resta, como una de las 
personas que más cerca estuvo 
de don Otilio en los últimos 
años, como uno de los que a- 
prendieron a quererlo más, a 
medida que más lo conocía, y 
como tal vez un último home
naje a su memoria, concretar
me a decirles a los diputados 
que agradezco profundamente el 
homenaje de que hoy ha sido ob
jeto. Puede dormir tranquilo don 
Otilio, porque la' representación 
de ese pueblo que él tanto amó, 

le rindió un justo tributo, un 
homenaje”.

Jorge Luis Arce expresó que 
"muchas gracias por haber dado 
su voto al benemeritazgo para 
don Otilio Ulate. Agradezco tam
bién a la comisión de Hono
res”. Externó breves palabras, 
porque según expresó, la trami
tación del asunto lo había toma
do de sorpresa y, reconoció "no 
soy un gran orador”.

La votación al benemeritazgo 
fue afirmativa.

ARTICULO 98

En tercer debate, se aprobó, 
acto seguido, la reforma al ar
tículo 98 de la Constitución Po
lítica, que se relaciona con la 
aceptación constitucional para) 

que se integren partidos políti
cos de todas las ideologías y ten
dencias, siempre y cuando se 
comprometan a respetar las es
tipulaciones contempladas en 
la Carta Magna.

Los diputados del grupo del 
Nacional Independiente votaron 
negativamente el proyecto. La 
votación a favor fue de 48.

VIAJES PRESIDENCIALES

El plenario entró luego a dis
cutir, en primer debate, el pro
yecto de reforma al inciso 5) del 
artículo 139 de la Constitución 
Política.

El- representante, Miguel A. 
Quesada Niño, de Renovación, pi 
dió que se leyera el proyecto, 
para refrescarse la memoria, 
porque no recordaba de qué se 
trataba.

El proyecto se relaciona con 
el permiso que debe solicitar el 
Presidente de la República para 
ausentarse del territorio nacio
nal durante el ejercicio de sus 
funciones. Con la reforma apro-

im siü rm
bada por una comisión espe» 
cial, se elimina el permiso cuan» 
do los viajes deben realizarse a 
Centroamérica y a Panamá. > 

Quesada Niño presentó una i 
moción para que el proyecto sé. 
reformara y dijera que el per- j 
miso se eliminaba, cuando los 
viajes no excedieran de ocho 
días, sin tomar en cuenta el país 
de destino. El Primer Mandata
rio se limitaría, en estos casos, 
a informar sobre su viaje a la 
Asamblea Legislativa.

Echeverría Brealey, jefe del 
grupo de Renovación, manifestó 
que no estaba de acuerdo ni con 
la moción de su compañero Que

sada Niño, ni con el dictamén 
de la comisión especial.

"Es cierto que si se fuera a a 
plicar algún concepto lógico, el 
que lleva la moción de Quesa
da Niño es el más correcto. Yo 
no discuto ese punto. Si sé 
pensara modificar la Constitu
ción, en relación con los viajes 
presidenciales, el enfoque de 
Quesada Niño es lo correcto. Pe 
ro yo no creo la necesidad de 
eliminar la obligación del permi
so de la Asamblea, aunque el via 
je sea por corto tiempo.

Echeverría Brealey se refirió a 
las ventajas de la división de po
deres, al sistema de pesos y con
trapesos.

Afirmó acto seguido que "nues
tro sistema político es un híbri
do con características parla 
mentarías por un. lado, y presi- 
dencialistas por el otro”. Den- 
gro de esta situación es que se 
presenta la obligación de pedir 
permiso, a la que no debe re
nunciarse. •

A las 5:30 se suspendió el de
bate sobre la reforma constitu
cional para dar paso al capítulo 
de informes y correspondencia.

La Cámara recibió el proyec
to de presupuesto general de la 
República para 1975. Fue pasa
do a la comisión de Asuntos Ha- 
cendarios, según informó el pre
sidente, licenciado Carro Zúñiga.
PROYECTO DE CALDERA

A las 5:47 de la tarde el ple
nario comenzó la discusión del 
proyecto de ratificación de un 
empréstito japonés, por $ 14.5 
millones para el .financiamiento 
de un sistema portuario en Cal
dera.

Continuó en el uso de la pla- 
bra el legislador Alvaro José 
Chen Lao.

Dijo que analizaba en su úl
tima intervención las activida
des de la segunda misión japo
nesa que vino a Costa Rica en .. 
1972. Lo hacía, porque como lo 
manifestó el diputado Villalobos 
Arce, esa segunda misión vino 
al país durante 30 días y nadie 
sabía cuáles habían sido los es
tudios que realizó. "Después da 
informar de acuerdo con el re
porte suministrado por ellos a 
los gobiernos de- Japón y Costa 
Rica, di a conocer las activida
des de sus miembros durante 
su permanencia en Costa Rica”,

Al llegar a Costa Rica se 
reunieron con funcionarios de la 
Embajada de Japón. El 30 de 
octubre, tercer día, visitaron de 
cortesía a su Embajada y al 
Ministerio de Obras Públicas y 
Transportes, donde conversaron 
sobre algunos detalles de su mi
sión. Viajai’on luego a Puntare- 
nas y visitaron Punta Morales.
El primero de noviembre hicie
ron un reconocimiento aéreo 
de la zona en busca de la posi
ble localización del puerto. La 
misión se dividió en dos: uno 
investigó las instalaciones por
tuarias de Puntarenas y el otro 
estudió la localización del nuevo 
puerto.

Chen Lao hizo una relación 
diaria sobre la labor de la mi
sión japonesa. El presidente, Ca
rro Zúñiga, le1 pidió concretarse 
a las mociones que están en dis
cusión. Adviritió que la mesa con
cedió un tiempo prudencial pa
ra exposiciones de tipo general, e 
hizo ver que era necesario que 
"nos concretemos a la moción 
en discusión”.

Carro Zúñiga reconoció que 
es necesario dar un amplio mar
gen de exposición a cada dipu
tado, pero hacerlo con mucha 
frecuencia es violar el regla
mento.

Chen Lao manifestó que él, co
mo los anteriores diputados que 
se refirieron al asunto, le roga
ban que lo disculpara si se salía 

Pasa a la pág. 17
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Un poco del asunto, porque que
ría llegar a un punto que tenía 
mucha relación con la propues
ta de Ferreto Segura, Mora Val- 
verde y Rodríguez Hernández, 
que es la que se encuentra en dis
cusión.
El legislador del Nacional In

dependiente continuó con sus 
palabras y su relato sobre lo 
que hicieron cada día de su 
permanencia en el país, los 
miembros de la misión japonesa.

Afirmó Chen Lao que el 13 de 
noviembre comenzaron a redac
tar el borrador del informe, sin 
haber realizado un estudio téc
nico en el punto donde se iba a 
localizar el sistema portuario. 
El 17 de noviembre empezaron a 
hacer el reporte, en la embaja
da'de Japón,, sin realizar más es
tudios. El 23 Re noviembre hi
cieron visitas a la Embajada 
da Japón, el Ministerio de O- 
l?ras Públicas y al- Presidente 
de la República, para despedir
se, Salieron luego vía México. 
Dos de ellos se quedaron para 
asesorar la construcción del rom
peolas en Limín. Estos dos em
prendieron el regreso a su país 
dos días después que sus com
pañeros.

"Queda aclarado entonces, re
calcó, que la segunda misión 
japonesa no hizo estudios técni
cos para la ubicación del nuevo 
sistema portuario”.

Este año, según hizo ver, co
menzarán tos estudios geológi
cos en Caldera, para darles se
guridad a las instalaciones por
tuarias.

Reafirmó luego que los estu
dios técnicos sobre Caldera no 
han sido hechos. Ello se des
prende, según expresó, de la vi
sita que realizaron los diputa
do* a Caldera, atendiendo invi
tación de puntarenenses intere
sados.

En los últimos días apare
cieron nuevos factores negati
vo» contra la ubicación del sis
tema en Caldera afirmó Chen 
Lao. Estos factores se relacio
nan con la velocidad de los 
vientos y sobre todo, con la pro
fundidad, que es menor de la ne
cesaria según su criterio, basa
do en informes técnicos.

“A pesar de la construcción de 
un rompeolas, todavía no están 
seguros de que los barcos pue
dan atracar bien, a causa de la 
velocidad de la corriente y de 
los vientos”, indicó Chen Lao. 
Por esa razón, deben comprarse 
dos remolcadores, a un precio 
da un millón de dólares, cada 
uno de ellos.

Advirtió también Chen Lao 
que debido a esa falta de pro
fundidad en Caldera, se tiene 
que realizar un dragado que cos
taría mucho dinero, para lo cual 
debe realizarse un nuevo presu
puesto.

Sobre el costo de las instala
ciones portuarias, calculadas en 
<¡fc 240 millones, expresó que no 
craia qué el valor fuera esa 
suma, sino que superior.

“Hay qu$ expropiar una am
plia zona en Caldera, dijo, y esa 
erogación debe atenderla el 
Gobierno. Además, el traslado 
de los trabajadores desde Pun- 
tarenas es muy inclmodo para 
el trabajador, y muy costoso pa
ra el Instituto Costarricense de 
Puertos. (INCOP)”.

Chen Lao hizo mención a de
claraciones dadas por el ingenie
ro Rafael París, presidente eje
cutivo del INCOP, quien se refi
rió a la movilización de merca
derías por Puntarenas.

De acuerdo con los datos, se
gún afirmó °1 1973
se produjo un pequeño déficit en 
las operaciones del INCOP, por
que debido a huelgas en Esta
dos Unidos y en Japón, por

Puntarenas se movilizaron.........
100.000 toneladas menos de las 
estimadas.

“¿Entonces por qué hablan de 
congestionamiento en Puntare
nas, si se habla luego de ese 
déficit a consecuencia de una 
menor movilización de tonela
je?”, se preguntó Chen Lao.

También hizo hincapié en lo 
que considera declaraciones con
tradictorias del INGOP, al ha
blar ahora de congestionamiento 
y decir lo contrario con ante
rioridad.

La zona donde se va a esta
blecer el puerto representa el 
lugar donde los pescadores re
cogen el 40 por ciento del pro
ducto nacional, cosa que no po
drán hacer en el futuro ante las 
Instalaciones portuarias, indicó 
Chen Lao, quien advirtió que 
los pescadores, en estos mo

mentos, hacen frente a serios 
problemas como consecuencia de 
los altos precios del diesel.

Chen Lao se refirió además 
a versiones en el sentido de que 
la península de Puntarenas que
daría condenada a desaparecer, 
a causa de la erosión, que se
ría precipitada con la cons.» 
tracción del rompeolas en Cal-' 
dera.

El legislador terminó su expo
sición sobre el proyecto a las 
siete de la noche, e inmediata
mente después se levantó la se
sión.


